
4
责任编辑 刘 华 美术编辑 赵 铭

邮箱：2373232113@.qq.com

聚焦市两会
红色传承绿色发展 美丽幸福新遵义
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2022年1月9日 星期日
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过去五年，是遵义市城乡面貌大变化、经济实力
大提升的五年：城乡基础设施更加完善，公共服务水
平不断提升，城镇经济繁荣发展，常住人口城镇化率
提升到56.7%，经济增速连年保持全省前列，人民群
众的生活更富足、更殷实、更美好。

当前，我市正坚定不移贯彻落实中央和省委决
策部署，加快推进以“遵义都市圈”建设为牵引的新
型城镇化，做强城镇经济、优化城镇布局、提升城镇
品质、美化城镇形象、推动城乡融合，努力为经济高
质量发展提供有力支撑。

今年市两会期间，人大代表、政协委员围绕做大
做强“遵义都市圈”这个话题，各抒己见，建言献策。

■ 本报记者 向婧 徐飞

红花岗区拥有优越的区域位置、独特的地
理条件、深厚的人文底蕴以及良好的发展基
础。近年来，红花岗区通过棚户区改造、生态
环境建设、社会民生基础性战略性投入，进一
步拓展了发展空间、增强了核心竞争力、提升
了城市品质。

市人大代表，红花岗区委副书记、区长
冯俊峰表示，按照今年市政府工作报告提出
的“大力推动中心城区强核”的战略部署，红
花岗区将立足做大做强做靓“遵义都市圈”核
心圈发展定位，跑出高质量发展加速度，打造
颜值高、有魅力、心向往的品质之区、活力之
区，巩固提升红花岗中心城区首位度。

产业发展是“强核”的基础。红花岗区将
加快推动工业大突破，借势发展新能源电池

产业，支持容百锂电扩能提产，支持巴斯巴、
大地和、新蓝辉等企业围绕新能源汽车产业
配套发展壮大；着力推动基础材料产业改造
升级，促进贵绳集团异地技改搬迁全面完
工，加快表面处理园建设投产，进驻装备制造
企业达到10家以上。

城镇提升是“强核”的关键。“红花岗区
将在多方面发力，让城市既有外在‘颜值’，
又有内在‘品质’。”冯俊峰这样说道。

红花岗区将全面推进“四改”（即棚户
区改造、老旧小区改造、背街小巷改造和
以燃气、给排水管网为主的城市地下管网
改造）；保持房地产市场平稳健康发展，促进
房地产业良性循环；扎实推进教育高质量发
展，实施教育水平整体提升行动，新增学位1

万个以上，实现一高中申创省级一类示范、
二高中申创省级二类示范，启动职教中心产
教融合实训基地建设；不断提升医疗服务水
平，深化公立医院改革，继续推进区人民医
院（经开区新院）、区中医院建设。

提升旅游发展质效，加快推动文旅大融
合。围绕“一栋楼”做足文章，加快培育老城
文旅融合集聚区，将老城打造成为遵义的红
色“会客厅”。盘活百草园、金鼎文旅小镇、海
龙温泉闲置低效项目，改造遵义乐园，启动遵
义动物园改扩建。

全力做好企业服务工作，加快市场主体
大聚集。今年培育新增市场主体 1万户以
上，培育更多的“专精特新”小企业。大力发
展楼宇经济、总部经济，新增总部企业 50

家。紧盯 305家重点市场主体开展培育，尽
可能让市场主体多起来、大起来、强起来。

招商引资是“强核”的保障。“红花岗区
将立足自身优势，不断提高招商专业化水
平。认真研究产业链条，梳理上下游重点企
业，实现精准招商。进一步绘制产业全景图、
产业链发展现状图，形成招商项目库、目标企
业库。提前储备土地、厂房、楼宇等要素，建
立资源动态管理库，做好要素保障到位。”冯
俊峰说。

与此同时，红花岗区将持续优化营商环
境，紧盯办事效率低、办事流程长等问题，落
实“7×24小时”政务服务站；积极当好“店小
二”角色，做到“无事不扰、有求必应”，切实
为企业解决实际问题，增强综合服务能力。

市人大代表 冯俊峰

做大做强做靓“遵义都市圈”核心圈

在今年的市政府工作报告中，强调要加
快构建“一核两心三带多点”城镇格局，大力
推动中心城区强核、城镇扩容提质、都市圈
一体融合发展。

市人大代表，汇川区委副书记、区长朱
世斌表示，汇川区作为“一核”中的主城区，
被市委、市政府赋予了“当好全市经济社会
发展‘发动机’”的重大使命，将在做大做强

“遵义都市圈”中打头阵、走前列、做表率，全
力建成生态、宜居、好就业的主城区。

汇川区将以遵义城市总体规划为蓝本，
坚持做强城区、做特集镇、做美乡村。“按照

‘中拓、东进、西联、南优、北融’的城镇发展
思路，持续推动城区扩容提质，稳步推进特

色小城镇建设，确保到 2025年，全区建成区
面积达 56平方公里，城镇常住人口达 56万
人，城镇化率达82%以上。”朱世斌告诉记者。

城无产不兴，产无城不立，没有产业支撑
的城市必将走向衰落。朱世斌说：“汇川区将
坚持以产兴城、以城促产、产城融合，按照‘工业
强区’和‘服务业兴区’的思路，坚定不移做强工
业经济、服务经济，全面提升城市竞争力。”

在工业方面，全力培育引进优强白酒企
业，加快推进“百亿珍酒”“百亿董酒”项目
建设，做大夯实汇川区白酒的核心产区地
位；充分发挥汇川区先进装备制造尤其是
军工装备制造优势，持续完善产业需求及
配套，推动集群集聚发展。

在服务业方面，以长征国家文化公园建
设为突破口，充分发挥娄山关、海龙屯景区
品牌效应，全力提升汇川区旅游吸引力和竞
争力；大力推动智慧家居、汽车售后服务、生
活物流、品牌餐饮、文化餐饮等产业加快发
展，积极培育“夜间经济”“网络经济”“步行街
经济”等，做到游、玩、吃、住、购都在汇川区。

服务是城镇的吸引力，品质是城镇的靓
招牌。在推进城镇建设过程中，既要做优

“面子”，更要夯实“里子”。朱世斌表示，汇
川区将大力实施城市更新行动，加快棚户
区、老旧小区、背街小巷、城市管网改造步
伐，加大改善性住房的建设力度，完善市政、
交通、信息等新型基础设施，巩固提升全国

文明城市、国家卫生城市创建成果，全面提
升城市颜值和品位。

同时，持续完善社区服务、生活服务、行
政管理等设施配套和教育、医疗、文化、养老
等公共服务配套，大力实施“教育强区”战
略，改善办学条件，优化教育资源配置。

“围绕新型城镇化和乡村振兴两大抓
手，汇川区将积极推动城乡互融并进、协调发
展。”朱世斌说，一方面，持续深化户籍制度改
革，积极推动农村剩余劳动力向城镇转移，以产
业的壮大、人口的集聚推动城镇空间的扩张、规
模的扩大。另一方面，加快推动城乡基础设施
一体化、基本公共服务均等化，促进城乡要素平
等交换、双向流动，不断缩小城乡差距。

市人大代表 朱世斌

当好全市经济社会发展“发动机”

“做大做强‘遵义都市圈’，与贵阳共同
唱好‘双城记’。遵义未来的发展值得期
待。”市政协委员、民进遵义市工委专职副
主委张国灿说。

张国灿说，去年2月正式发布的《贵州省
国民经济和社会发展第十四个五年规划和
二〇三五年远景目标纲要》明确提出，加快
构建以遵义主城区为中心，周边一小时通勤
范围的仁怀、桐梓、绥阳、湄潭等城市组成的

“遵义都市圈”，这为“遵义都市圈”建设作了
空间定位和目标定向。

张国灿提出，仁怀、桐梓、绥阳、湄潭一

旦成为遵义主城区“卫星城”，将为“遵义都
市圈”建设提供空间支撑。但这些城市的城
镇化率还有很大的提升空间，撤县设区是助
推城镇化进程最快捷的途径和最有效的抓
手。加快绥阳、湄潭、桐梓的撤县设区工
作，大力推动桐梓、绥阳、湄潭的城镇化率
尽快提升，将为“遵义都市圈”建设打下坚
实基础。

为了提升主城区和“卫星城”城区的互联
互通，轨道交通必不可少。张国灿认为，没有
轨道交通，将成为都市圈内城市群之间一体
化发展的短板和弱项。对此，他建议，构

建贯通中心城市主城区并向东延伸至湄
潭、向南延伸至播州、向西延伸至仁怀、向
东北延伸至绥阳的十字型的轨道交通，成
为合理并且必要的战略性基础设施建设。

“‘遵义都市圈’的建设，必须遵循主城
区与‘卫星城’之间一体化发展的理念，打
破行政边界，强化共商共建共享的区域协
调发展理念。”张国灿希望市级层面能推动
形成交通建设、产业发展、科技创新等重大
项目共推，金融、研发、咨询、法律等现代
服务业重大平台共建，对外开放、毗邻合
作等重大政策共谋，生态环境、能源节约等

重要环节共抓，教育、体育、文化、医疗等重
要资源共享，以此构建城乡融合、更高质量
的发展机制。

张国灿认为，这样一来，就能形成都市
圈联动机制，推动优势产业链圈内延伸，使
圈内的产业链、创新链、供应链更加合理完
善，在主城区和“卫星城”之间，在城乡之
间，实现优势互补、互利共赢的良性竞争与
合作，实现各美其美、美美与共，从而培育更
多增长极和动力源。同时，能更好发挥辐射
和带动作用，更好促进“遵义都市圈”经济
社会高质量发展。

市政协委员 张国灿

构建联动机制培育增长极

“这些年来，遵义市的发展可以说是有
目共睹，民生事业不断改善，人居环境得到
优化，基础设施建设稳步推进，相继建成新
舟机场、茅台机场，开启‘双机场’模式，随着
渝黔快速铁路通车，遵义迎来高铁时代。这
些成就，为做大做强‘遵义都市圈’提供了底
气和信心。”市政协委员、民盟遵义市委组宣
科科长万岭说。

在万岭看来，都市圈既是城市群的核
心，也是推进城市群高质量发展的核心抓
手。做大做强“遵义都市圈”，是推动遵义市
高质量发展的一个重大机遇，也是实现跨越
式发展的一个必然选择。

万岭说，市政府工作报告明确，要坚持
以人为核心、以“遵义都市圈”建设为牵引，
推动城市与乡村各美其美、美美与共，加快建
设生态、宜居、好就业的新型城镇化，这无疑
为遵义经济高质量发展提供了有力支撑。

“近年来，我市注重城镇化建设，把城镇
建设与做美做靓乡村相结合，推动美丽乡村创
建，推动城乡互融并进、协调发展，夯实城乡
融合发展的经济基础。不仅如此，还通过以

产兴业、以业带镇，推动农村剩余劳动力向
城镇转移，推进一二三产融合发展，提升了
乡村对城镇的发展支撑力。”万岭说。

如何做大做强“遵义都市圈”？万岭建
议，要以人为核心，结合大数据产业增加“遵
义都市圈”对人的吸引力，通过大数据平台
建立起更加精准、细致的服务体系，便利市
民的出行、就医、教育需求，做到人人都能融
入遵义、人人都能在遵义享受到便利且高效
的生活服务，让“遵义都市圈”成为一个人们
来了就不想离开、不愿离开的地方。

“同时，还要在硬件和软件方面下功
夫。”万岭说，硬件方面，要大力推进城中村、
棚户区、老旧小区、背街小巷改造，加快构建

“一核两心三带多点”的城镇发展新格局；软
件方面，要推动城市精细化管理和城市环境
品质提升，做好社区网格化管理，最大限度
整合基层服务管理资源，推动社会治理服务
重心下移，全面开展信息采集、矛盾化解、隐
患排查、人口管理和便民服务等工作，进一
步打通基层社会治理的神经末梢，用精细化
的管理打造美丽幸福新遵义。

市政协委员 万岭

精细化管理推动都市圈建设

红花岗区剑江路一带
的城市景观。

（徐飞 摄）
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湄潭县
中心城区。
（吴凡 摄）


